

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes	1 peseta.
Fuera.—Tres meses.	3,50
» —Seis meses.	6,50
» —Un año.	12

Pago anticipado.

LA ANTORCHA

PERIÓDICO REPUBLICANO PROGRESISTA.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de San Francisco, número 19, bajo, izquierda.
La correspondencia al Director.
Anuncios y reclamos á precios convencionales.
Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

SUSCRIPCIÓN HOMENAJE

Á FAVOR DE LA

SEÑORITA EMILIA VILLACAMPA

El producto de esta suscripción se repartirá proporcionalmente entre los huérfanos y viudas de los patriotas republicanos que hayan sucumbido por esta causa. Queda abierta la suscripción en esta Redacción.

La argumentación del «Eco.»

El apreciable colega *Eco de Teruel* carece del valor de la convicción, y esta es una de las causas, quizás la principal, por que se le encuentra colocado en falso siempre que trata de justificarse ante la opinión.

Por lo mismo á falta de razones lógicas y valederas suele echar mano con facilidad de los recursos más vulgares y baladíes, que queriendo probar mucho no prueban nada, y que en último resultado solo sirven para poner más de relieve la ineficacia, ó más bien la nulidad de su defensa.

En esta parte le sucede una cosa muy parecida á la de Rojo Arias, que para acreditar la inocencia de su defendido se esfuerza en denostar á la prensa y á los dignos letrados de la acción popular, y á nuestro enmascarado Torrecilla, valiéndose del sofisma y el absurdo por toda confirmación, y echando sus propios defectos á los demás.

Esto nos obliga á insistir sobre un tema que, en otro caso, hubiésemos abandonado de buena voluntad, siquiera fuese por no mortificar al interesado, á quien no deseamos irrogar el menor perjuicio, puesto que no abrigamos contra él rencor alguno ni enemistad personal, ni somos, gracias á Dios, de la cuerda de su compinche, el órgano conservador.

Toda la fuerza silogística de su argumentación quiere hacerla consistir en sostener que obramos por apasionamiento ó animosidad particular, al propio tiempo que llevados de miras ocultas, que pudiéramos llamar clandestinas, pero á todo esto sin dar razones que sirvan de lógica confirmación.

De modo que al tenor de un Torrecilla ó un Rojo Arias, el estimado y siempre histórico *Eco de Teruel* se cree suficientemente sincerado y considera sobradamente refutados nuestros asertos, con alegar:

Que nos inspiramos en una antipatía personalísima,

Porque sí;

Que no existe solidaridad entre los individuos de la consabida parentela que se llaman republicanos históricos y los fusionistas y conservadores de la misma,

Porque no;

Que nuestras afirmaciones son aventuradas y carecen de solidez,

Porque sí;

Que nunca ha mediado amalgama alguna entre el periódico conservador *El Turolense* y el republicano histórico *Eco de Teruel*,

Porque no;

Que abrigamos móviles que no son los á que debe obedecer el que aspira á representar la opinión y ser el defensor de un partido político,

Porque sí;

Que los de la parentela nunca han aspirado á dominio ni á provecho ó fruto en todas las situaciones,

Porque no;

Que esto se queda para otros,

Porque sí;

Que entre sus redactores no hay ningún masón,

Porque no;

Que en cambio hay católicos,

Porque sí;

Que entre sus redactores no hay ninguno que haya hecho públicas declaraciones de progresista,

Porque no;

Que el que menos lleva por lo menos dos años perteneciendo al partido republicano histórico,

Porque sí,

Y así sucesivamente, sin pararse en barras, persuadido, al parecer, que su simple negativa ó afirmativa son artículo de fé ó poderosa demostración, merced á su autoridad.

Mas como nosotros no reconocemos otra autoridad que la de la razón, y por otra parte la autoridad del histórico colega hace tiempo que ha quedado reducida á la menor expresión por haberse desmentido no pocas veces, haciéndose eco de perniciosas parcialidades y sirviendo veladas ambiciones que carecían del noble sello de la legitimidad y abogando por intereses no muy en armonía con las reglas de lo justo y la conveniencia general, y como no nos duelen prendas, por no tener por qué, seguimos en nuestra tarea, interín no se nos demuestre en la forma debida y de una manera incontrovertible que no son ciertas nuestras afirmaciones y nuestras censuras son producto de reprochables móviles y demás defectos que se ha intentado atribuirnos.

Hemos dicho que entre sus redactores hay alguno de los que figuran en primera fila que ha significado estar afiliado á la masonería, y lo repetimos.

Puesta la mano sobre el pecho, á fuerza de hombres honrados, ó sobre los Evangelios, según la fórmula sacramental, juramos que uno de los redactores más distinguidos ó importantes de nuestro histórico colega el *Eco de Teruel* hizo en no remota fecha declaraciones masónicas ante nosotros, mani-

festando pertenecer á una lógia que omitimos designar.

De la misma manera nos abstenemos de revelar el individuo con todos sus pelos y señales, por temor de perjudicarlo en sus particulares intereses, no habiendo sido nunca éste nuestro ánimo.

Creemos que nuestra reserva debiera haberla tomado en consideración, y haber dado la callada por respuesta, en vez de mostrarse tan tenaz en querer desmentirnos, constándole que decíamos la verdad.

Nada hemos dicho sobre si hay ó dejan de haber católicos en su redacción, porque esto ni le daba ni le quitaba á la cuestión, y por consiguiente es un punto que nada nos debe importar. Si á él le conviene advertirlo mucho para que se destaque bien, á fin de que le sirva de mérito en ciertas esferas, allá se las haya y con su pan se las coma.

Hemos dicho que no estamos conformes con sus procedimientos, y continuamos en nuestra disconformidad, porque hasta hoy no ha impugnado victoriosamente las razones que hemos aducido para justificar nuestra actitud.

Hemos dicho que la solidaridad que existe entre los individuos de la parentela distribuidos en distintos campos hace que su política sea altamente perjudicial, y nos ratificamos en ello, porque esa es la voz de la mayoría de Teruel, y las explicaciones que se nos han dado para impugnarlo no han podido dejarnos satisfechos.

Hemos dicho que ha existido secreta intelecencia entre el posibilista *Eco de Teruel* y el órgano conservador *El Turolense*, y nos afirmamos en ello, porque lo alegado en contra no basta á desvirtuar lo que se ha visto de un modo tan claro y manifiesto y el colega conservador acabó de corroborar hace poco tácitamente.

Hemos dicho que ha habido componendas electorales entre los elementos de la parentela caciquista, y lo repetimos, porque está demostrado por ciertos trabajos de unos y otros, que por más que se procuraran ocultar no lograron pasar desapercibidos, porque se hicieron en tiempos en que no se esmeraba gran cosa la reserva, por contarse con el prestigio de una alucinación casi secular.

Después de esto le toca al colega histórico precisar en qué se fundan sus suposiciones de que existe en nosotros apasionamiento, antipatía personalísima, miras ocultas, móviles no muy santos y demás excelencias con que se sirve agraciarnos. Esperamos la demostración.

Pero inutilmente; pues estamos seguros que no saldrá de su sistema, porque sí, ó porque no, en la imposibilidad de poder oscurecer la realidad con las sombras vanas de la inexactitud.

De la misma manera que se conoce su

falta de integridad y carencia del valor de la convicción, se conocen las condiciones diametralmente opuestas que se evidencian en la conducta que hemos seguido hasta hoy.

Y desengañese el colega, en algo se han de distinguir los de la contemporización y la benevolencia, de los de la intransigencia con todo lo que huelga á monarquía y de la revolución mientras no se reintegre á la nación de sus legítimos derechos.

Nuestra política no admite farsas, es esencialmente radical.

Luces y Sombras.

(Politiquilla.)

Todos se preparan.

Se espera que la próxima legislatura ha de ser por demás interesante y trascendental, conocida la opinión que sobre los últimos sucesos ocurridos en el Congreso y las consecuencias de éstos, tienen los personajes más importantes de la Cámara popular.

Combatiendo al Gobierno hablarán

Primero el Sr. Romero Robledo que dirigirá sus palabras convertidas en acerados dardos al corazón del Gabinete.

Después los Sres. López Domínguez y Cassola, que con el peso de sus espadas más que con el de su elocuencia han de atemorizar al país en general y al ministerio en particular.

Vendrá más tarde el ex-presidente del Congreso y pronunciará un discurso de mayor elocuencia con el cual espera derrumbar la base del partido liberal. Por si esto no fuera suficiente será ayudado en la tarea de destruir por el Sr. Cánovas, que completará la obra, principada por su *antes* segundo, con la fuerza de su voz.

Hasta aquí la contra, salvo compromisos inesperados.

A favor del Gabinete

El Sr. Castelar, su defensor siempre y que por lo tanto no ha de abandonarle en esta época de tribulación y desengaños. Y seguramente los diputados que no tomen una parte activa en el debate le agradecerán su intervención, siquiera sea porque su mágica elocuencia les hará olvidar el temor producido por las enérgicas frases que los oradores anteriores pronunciaron.

Intervendrán en nombre del Gobierno los ministros de Hacienda, Gracia y Justicia y Estado, sin duda por ser los más ardientes partidarios de la solución dada al conflicto parlamentario.

Además tomarán parte en este debate todos aquellos que teniendo asiento en los escaños del Parlamento se encuentren con fuerzas suficientes para alternar con la *crema* de la oratoria.

Ahora si que no podrán escusarse los padres de la patria de asistir á las sesiones, alegando aburrimiento.

Más distracción.

No se puede pedir.

Bien es verdad que todo lo necesitan,

Porque si no fuera por estas variaciones ¿quién iban hacer allí?

Lo que hacen siempre.

Aburrirse, *pues*.

«»

Un nuevo dato.

El Sr. Martos posee dos cartas de los señores Moret y Montero Rios en las que, según se dice, estos dos señores se adherían á los trabajos de conjuración iniciados por el Sr. Martos en unión del Sr. Cassola, esto lo asegura *El Día*, y le ofrecían su cooperación.

Pues bien parece que el ex-presidente de la Cámara en virtud de la nueva actitud de los dos ex ministros está resuelto á quitarles la máscara dando lectura de los documentos citados cuando pronuncie en el Parlamento el discurso defendiendo sus actos.

Dudamos que lo haga, porque con esto nada probaría en su defensa, si bien diría mucho en perjuicio de los otros.

De todos modos bueno es saberlo.

Aunque por lo que se refiere al Sr. Montero Rios no lo ignorábamos.

Pero ¿el Sr. Moret?

¡Caramba con el Sr. Moret!

No puede negarse aquello de que la cabra tira al monte.

Item más.

Se dá por seguro que el Sr. Martos es dueño de dieciocho cartas dirigidas á él por otros tantos personajes del fusionismo, en las que todos le brindaban con su ayuda.

Pues la conjuración va resultando vasta.

¡Y tan vasta!

Ahora habremos de preguntar.

¿Cuáles son los fusionistas que están libres de toda responsabilidad en este asunto?

Porque á ese paso....

Todos van á estar comprometidos.

«»

Decididamente el Sr. Gamazo abandona la conjuración; pues los compromisos que le ligaban al Sr. Martos no son suficientes para que se separe del partido.

Si hubiera resultado, otra cosa sería.

Hay que convenir en que las disidencias del Sr. Gamazo se parecen á las censuras de Torrecilla en el objeto que persiguen.

Quieren hacerse fuertes.

Pero como si nó.

«»

El Sr. Alonso Martínez se ha resignado por fin á aceptar la presidencia del Congreso.

Y ¿cuanto trabajo le ha costado al Sr. Sagasta conseguirlo!

Como ¿podrá pagar al ex-ministro tan grande sacrificio?

¡Todo sea per la amistad!

«»

No puede quejarse el Sr. Martos de la conducta que el jefe del gobierno sigue con sus amigos, pues las vacantes que por dimisión han dejado algunos de estos se apresura á ofrecerlas á otros del mismo bando, aunque algo más alejados de su jefe.

Y como le probable es que ellos las acepten... Todo se queda en casa.

Cierto es que bien mirado la intención que se lleva el Sr. Sagasta con esta conducta no debe parecer muy grata á los ojos del Sr. Martos. Pero con quitar un poco al agradecimiento... Está compensado.

Resplandores.

Por falta de Sres. Concejales el Ayuntamiento no pudo celebrar sesión el jueves.

Anoche se reunió por segunda convocatoria, y por la premura del tiempo no podemos dar cuenta detallada del consejo que tuvo lugar.

Lo haremos en el número próximo.

«»

El último jueves fué obsequiado con una serenata el Sr. D. Carlos Regino Soler, por su ascenso á Delegado de Hacienda. Terminada, los músicos y acompañantes pasaron á tomar unos dulces, cigarros, etc., que les tenían preparados, siendo recibidos cariñosamente por el beneficiado y su simpática señora, quienes mostraron también el bastón y fajín de mando que los empleados de su primitiva dependencia han tenido el honor de regalarle. Ambos efectos son dos prendas muy bien acabadas, que dicho Sr. Soler les agradecerá.

Así cumplen los subordinados cuando son buenos los jefes.

«»

Ya que tanto satisface á los Sres. ediles exhibirse en procesiones y demás actos religiosos, para ostentar la banda, aunque hagan ver que es por conservar la costumbre y que el pueblo no les critique, ¿porqué no obligan á que se respeten las prerrogativas que de antiguo tiene la corporación municipal, como la de recibirle á la entrada y despedirle á la salida del templo, etc. etc.?

La representación popular debe ser más celosa de su importancia.

«»

El día 6 del actual tomó posesión del cargo de Interventor de Hacienda de esta provincia, don Emilio Roldán, Jefe de Negociado de 2.ª clase de la Intervención de Valencia.

Reciba nuestra enhorabuena.

«»

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en la 3.ª plana referente á la compañía de seguros La New-York y para probar la bondad de esta asociación nos ruega el agente de esta capital la inserción de la siguiente carta:

Sahagun 26 de Setiembre de 1887.

Sr. Director de la New-York, Compañía de seguros sobre la vida en Madrid.

Muy Sr. mio: Hace tres años que mi esposo D. Máximo Galán Martínez, á instancia del agente de esa compañía en esta provincia D. Juan Ordoñez, hizo un seguro por valor de cinco mil pesetas, á mi favor y de nuestros hijos en esa compañía; y en 4 de Julio próximo pasado tuve la triste suerte de perder á mi citado esposo, y en la fecha de hoy me ha sido satisfecha la suma de cinco mil pesetas á que ascendía el repetido seguro, viéndome por tanto obligada en mi nombre como en el de mis hijos, á darles las gracias por la nobleza y prontitud con que se ha verificado dicho pago. Deseando que esa compañía siga prestando su valioso apoyo al desgraciado, se ofrece de Vd. s. s. q. s. m. b.

Isabel Arias de Galán.

«»

Ha quedado definitivamente contratada la cuadrilla de niños valencianos para la novillada que el día 20 del presente mes se ha de celebrar en nuestro circo taurino.

Lista de la cuadrilla.

Director

Fraucisco Aparici (a) Fabrillo 2.º

Espadas

Salvador Aparici (a) Paquiró.

Domingo Villa (a) Saleri.

Banderelleros

Manuel Gimeno (a) Royo.

Julio Romero (a) Romerito.

Enrique Balbastre (a) Balbastrillo.

José Alupandre (a) Morenito.

Rafael Segobia (a) Primito.

José Balbastre (a) Pepin.

Esperamos que el simpático y joven empresario ha de salir satisfecho de la entrada, dadas las simpatías que cuenta entre los turolenses y el público complacido de la corrida por las buenas condiciones que según tenemos entendido reúnen los chicos.

Celebraremos que así sea.

«»

En virtud del mal estado en que ha quedado la parte de la calle de San Francisco comprendida en el derrumbamiento del muro pegado al cuartel de Carmeritas, de que dimos cuenta, hasta el extremo de ser imposible la circulación de carruajes y caballerías por tal punto, que es el enlace de la carretera de Valencia á Zaragoza, creemos que se hace preciso que las autoridades todas, diputados, senadores, no solo de Teruel, si que de Valencia, Castellón, Zaragoza y demás distritos limítrofes, pongan de su parte cuanto en justicia proceda, para que en el menor plazo posible ordene el gobierno la reparación de tan gran desperfecto, hasta dejar expedita la vía; pues cuanto más tiempo trascurra, mayores perjuicios se han de causar á los carreteros ordinarios, coches diligencias etc., que, además de otros percances, han de tropezar con el inconveniente de tener que parar fuera de la población y continuar su viaje con cierto riesgo.

Y no solamente se ha de atender á dicha reparación, por lo que se acaba de indicar, si que para evitar mayores males y otros hundimientos que necesariamente han de seguirse, por lo que se desprende del movimiento que ha hecho el terreno.

Si tal sucediese ¿no fuera grandísima la responsabilidad moral de los que estando llamados á remediario, ya por su posición, ya por el cargo de que se hallan investidos, se echaran á dormir, proporcionando con su incuria ó su indiferencia un día de luto á este vecindario?

Señores senadores y diputados, Excm. corporación municipal y demás autoridades, ocasión es esta de demostrar vuestro celo por los intereses que os están confiados, dando testimonio evidente de que sois dignos de la representación que se os ha confiado.

«»

La verdad en su lugar.

Después de haber escrito el suelto anterior hemos podido observar que el municipio ha dispuesto hacer algunos trabajos para proporcionar á los carreteros y demás transeuntes más facilidad y menos riesgos en el tránsito que, con motivo del

indicado hundimiento, se ven obligados á recorrer desde el puente de San Francisco por debajo de los Arcos, á subir por la cuesta de la Nevera, interin se llevan á cabo las obras de reconstrucción del derrumbado muro.

Sin embargo de que consideramos dichos trabajos bastante deficientes, enviamos nuestros plácemes á la corporación popular, por la sola razón de que el que hace algo no deja de hacerlo todo.

Pero insistimos: ¿no podrian hacer mucho más arbitrando los medios que indicamos?

Que acabe de distinguirse del todo la diferencia entre los republicanos y los fusionistas.

Adelante, Sres. concejales, que resalten bien los tres colores.



Una misa de... campaña.

Nuestro estimado colega *El Baluarte*, de Sevilla, da cuenta, en los siguientes términos, de una misa de *Requiem*, en la villa de Osuna.

«En la mañana del 8 de Mayo, celebrábase honras fúnebres por el alma del capitán teniente D. José Navarro Casaus, en la iglesia de San Francisco de aquella villa, y oficiaban los presbíteros D. Manuel Navarro, D. Antonio Angulo y D. Manuel García, el primero de Evangelio, el segundo de epístola y el otro de misa.

Por si una sacra estaba más acá ó más allá, y si estorbaba ó no estorbaba en aquel sitio, promovieron disputa los dos primeros; el padre Angulo quitó la sacra del lugar que ocupaba y la colocó en otro; el padre Navarro la volvió á su puesto; el padre Angulo la retiró otra vez; el padre Navarro la restituyó á su sitio, y, por último, el padre Angulo la tiró al suelo haciéndose pedazos el cristal.

La acción de arrojar la sacra fué ejecutada con tan mala fortuna, que el misal recibió un empellón y cayó también á tierra, no sin antes tropezar con el cáliz, que se volcó derramándose la sangre de Cristo.

Un acólito se acercó al padre Angulo para darle el incensario y recibió un puntapié ó un pisotón; un viejo que estaba en el altar mayor bajó la grada mal de su grado; un sacristán fué objeto de una caricia; el padre Navarro llamaba á voces al vicario; replicaba el padre Angulo que era inútil, porque no estaba en Osuna; las mujeres lloraban escandalizadas; los parientes del difunto, que lo son también del padre Navarro, querían subir al altar para hacer entrar en razón de un modo convincente al padre Angulo; el padre García procuraba poner paz entre sus dos colegas, recomendándoles moderación y recordándoles que estaban en la casa del humilde entre los humildes, del pacífico entre los pacíficos; la misa no fué completa, porque no se pudo consumir y el escándalo fué mayúsculo.

De la iglesia se pasó á la sacristía, y allí la barahunda llegó al colmo, teniendo que salir de estampía el padre Angulo, acosado por los parientes del difunto, quienes reclaman que la misa se diga de nuevo, porque la del día 8 no la consideran como tal, ni de utilidad para el alma del finado.

Un teatro especial.

Son verdaderamente curiosos los siguientes datos sobre el teatro chino levantado en París con motivo de la Exposición.

«Anejo al pabellón annita de la Exposición Universal se ha construido un teatro en el cual dará representaciones una compañía de cómicos indo chinos, recién llegada á París.

Será uno de los espectáculos más nuevos y más curiosos entre los que se ofrecen en la vasta extensión del Campo de Marte.

Mucho se ha escrito acerca del teatro chino y japonés, y también se han hecho versiones de algunos dramas populares en aquellos países, cuyos gustos y costumbres difieren tanto de los nuestros. Pero ni esas traducciones, ni las más bellas y detalladas pinturas, han podido dar idea vaga de la realidad.

Además, pocas son las personas que, habiendo viajado por la China y el Japón, hayan asistido á las representaciones teatrales. Solo algún observador de costumbres ha penetrado en aquellos coliseos.

En Tonkin, en Annam y en Conchinchina, puntos más frecuentados por los europeos, ape-

nas existen teatros fijos, pero menudean las compañías nómaditas que dan series de representaciones en los pueblos principales.

Una de esas compañías es la que va á funcionar en París ante el público que visite la Exposición.



El teatro está concluido.

Es una reproducción exacta de los teatros de China, lo mismo en su forma que en sus dimensiones.

No hay diferencia ninguna entre el teatro chino y el indo chino. Se parecen ambos entre sí, como también entre sí se parecen el teatro francés, el italiano y el español. Los pueblos de una misma raza crean un arte dramático idéntico. De suerte que la exhibición del arte annamita que en París va á tener lugar, equivale en absoluto á las representaciones de que los viajeros han hecho relatos tan curiosos.

La sala es rectangular, y no puede tener más de 300 espectadores.

En tres de sus lados hay grada, por detrás de lo cual corre una galería de paseo, sin asiento, como las que tienen varios de nuestros teatros veraniegos. La platea está ocupada por hileras de bancos. No hay en el salón lugar ninguno destinado para la orquesta: los músicos, en todo teatro chino, se sitúan en el escenario, al lado de los actores.

La escena ocupa el cuarto lado del rectángulo. Es un tablado que se levanta del suelo 1,50 metros.

Se encuentra la escena cortada á lo ancho en dos partes desiguales, y señala la división una especie de tabique de papel, en el que se abren dos puertas, adornadas con colgaduras de colores muy chillones. La más pequeña de esas dos divisiones forma lo que aqui se llama «entre bastidores»; la mayor parte es la escena, propiamente dicha.

No hay decoraciones. En lugar de la acción se figura por medio de algunos accesorios muy modestos, hechos de madera y papel de colores.

Semejante disposición escénica hállase en perfecta analogía con la del antiguo teatro griego, en el cual era totalmente desconocido el empleo de decorado. El papel iluminado suple entre los chinos á la piedra común y al marmol que entre los griegos constituía la decoración permanente.

El tabique de papel que se levanta al fondo, se halla dividido en tres grandes cuadros que ocupan la parte superior de él. En estos cuadros los pintores annamitas reproducen las escenas más salientes de los dramas que forman el repertorio.



La compañía que funcionará en París, donde ya se encuentra, según hemos dicho, consta de treinta y nueve personas, comprendidos en este número los músicos y los bailarines que amenizan los intermedios. Ninguna mujer es admitida á tomar parte en las representaciones dramáticas; los papeles femeninos son representados por muchachos, otra semejanza con el teatro antiguo.

Sabido es, por otra parte, que en Annam el traje del hombre y el de la mujer son iguales. Hasta los soldados lucen trenzas colgantes, tan cuidadas como las de una noble dama, y el talento afeminado que los jóvenes comediantes deben estudiar, hará sin duda completa la ilusión de que son mujeres.

Los trajes que visten los actores son de mucho coste. Todos ellos son de sedas brillante y ricas, con bordados de oro.

Las representaciones duran en el teatro chino muchos dias, como las tetralogías en el teatro de Wagner.

Las obras maestras son grandes dramas militares. Muchas batallas, asesinatos, desafíos, venganzas; todo ello entremezclado de escenas de amor y de pasión, escritas é interpretadas, á lo que se dice, en una forma muy expresiva. Afirman los que lo conocen en el diálogo se distingue por un realismo que excede á todas las crueldades de la moderna escuela naturalista de Europa.»

Rima.

Toda negación implica la afirmación del contrario; hé aquí un sabio corolario que á los suicidas se aplica.

Estos en la muerte vén el término de su mal, lo que, al contrario, es igual al principio de su bien.

Estar bien en la otra vida nadie á pensarlo se atreve, pues, si hay Dios, castigar debe con gran rigor al suicida.

Otra tontería es creer en la muerte hallar la calma, que allí nada siente el alma, que la muerte es el no ser.

Luego, es una estupidez probar medio tan fatal.... Si la prueba sale mal, ¿cómo ensayarla otra vez?

Joaquin M. Bartrina.

Precios corrientes del mercado de ayer.

- Chamorra á 26 reales fanega.
- Trigo royo 24 id. id.
- Candial á 25 id. id.
- Jeja á 25 id. id.
- Morcacho á 18 id. id.
- Centeno á 15 id. id.
- Cebada á 14'50 id. id.
- Abena á 15 id. id.
- Harina de 1.º 18 reales arroba.
- Id. de 2.º 16 id. id.
- Arroz á 21 id. id.
- Garbanzos de Castilla á 36 reales arroba.
- Judías á 20'20 id. id.
- Azucar blanco á 54 id. id.
- Id. terciado á 48 id. id.
- Aceite á 50 id. id.
- Vino de Cariñena á 14 rs. cántaro.
- Id. del reino á 10 id. id.

LA NEW-YORK

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EL AÑO 1845

SISTEMA PURAMENTE MUTUO Á PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS.

Esta importante Compañía es la única en España que no tiene acciones y la sola cuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Pesetas.

Fondo de Garantía en 1 de Enero de 1889.	484.461.066
Ingresos realizados en el año anterior	131.642.148
Beneficios distribuidos en el mismo..	11.968.920
Total de pólizas vigentes...	2.176.061.812

Capital asegurado en 1888: 647 millones

DESDE SU FUNDACIÓN LLEVA PAGADOS.

Por contratos vencidos..	365.709.729
Por dividendos y valores de rescate.	256.318.175

SEGUROS

Para casos de vida y muerte, dotes, capitales para viudas y menores. Pólizas para garantir débitos, préstamos y operaciones comerciales. Rentas vitalicias; pensiones y seguros sobre dos personas asociadas.

Sucursal en España autorizada por real orden

Madrid--Puerta del Sol, 13 pral.--Madrid

AGENCIAS EN TODAS PROVINCIAS

DIRECTOR DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA

DWIGHT T. REED

Ex-Secretario de la Embajada, Cónsul general y Encargado de Negocios de los Estados Unidos en Madrid.

Agente en Teruel

PEDRO PUNTER NAVARRO --Ainsas, --2.

Se vende una sillería de Viena y varios efectos.

Paseo del Obalo 4, 4.º entresuelo

LA CONCORDIA.

á cargo de Joaquin Castillo.

ANUNCIOS.

¡Atención!!

COMPETENCIA SIN RIVAL

Trages de lana á la medida, solo veinte pesetas, aprovechad la ocasión.

8, Pescatería, 8.

BUENOS CONSEJOS.



¿Desea V. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os Produce insomnio ó malestar una taza de té ó de café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontraréis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de esta población y de toda España. Primera calidad 2,50 y 5 pesetas botella. Segunda, 1,50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON

14, Salvador, 14. Teruel.



El legítimo chocolate de los R. R. P. P. Benedictinos, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, deben probarlo, en la de que seguridad lo encontrarán de su mas completo agrado.

Los precios son tres únicamente: 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete, se acompañan instrucciones en latin y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de todas las poblaciones de España.

En Teruel, droguería de D. Roque Monleon, Salvador, 14.

PERSIANAS

De tejido á 11 reales el metro cuadrado. De galones ó tableta á un id. el palmo id. Encargado de hacer los pedidos en Teruel

NAZARIO IBAÑEZ,

Calle del Seminario núm. 8.

DOCTOR ARNAL

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA VISTA.

El Dr. Arnal, oculista tan conocido en todo Aragón, y que hace más de DIEZ Y SEIS AÑOS se dedica EXCLUSIVAMENTE á la curación de las enfermedades de los ojos: tiene establecido su gabinete de consultas en Zaragoza, Coso, 10, principal frente á la Audiencia.

En dicho gabinete, se curan todas las enfermedades de los ojos por GRAVES Y CRÓNICAS que sean, y se practican en los mismos, toda clase de operaciones, como son: CATARATAS, ENTROPION, ECTROPION, COLOCACION DE OJOS ARTIFICIALES, RIJAS, etc.

Consulta diaria de diez á una.

Zaragoza, Coso, 10, pral. Zaragoza.

DENTICINA INFALIBLE.

—Lo saben las madres. Ni un solo niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un solo enfermo deja de curarse, con la infalible AGUA MILAGROSA de Nuestro Señor San José, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces, —comprobadas ya, por miles de curaciones,— que en todos los casos, hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo á la vista su fuerza y vigor primitivos.

¡¡USADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio 5 reales frasco, en las principales farmacias y droguerías de esta población y de toda España.

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON.

14, Salvador 14

Teruel.

AVISO AL PÚBLICO.

José Ibañez, hojalatero se ofrece al público en canales para los tejados á 8 reales metro, con bocas libres y pintadas.

COMERCIO DE EL FERRO-CARBIL BONILLA Y ANDRES

sucesores de Bernardo Sanz.

En este acreditado establecimiento encontrarán sus clientes un completo surtido de géneros para la época actual.

Crepés fantasia y satenes alta novedad, lanas para señora, armures, cañamazos, adornos, toquillas y fichús pelo de cabra, lo más moderno en Jerseys, pañuelos y capuchas negros y en colores lisos.

Vichis en todas las clases á precios sin competencia.

Lanillas y tricots para caballero, cuellos y puños, camisas, corbatas, etc.

23, Calle Nueva, 23.

Se cambian duros viejos isabelinos al precio más alto de cotización.

CAMPANILLAS ELECTRICAS.

Se hacen instalaciones desde 40 pesetas en adelante.

PARA-RAYOS á precios muy económicos.

Estaciones micro-telefónicas y toda clase de aparatos acústicos.

Se practican reparaciones.

Todo garantizado.

Para contratos y detalles dirigirse á Ricardo Navarro, Santa Maria 13.—Teruel.

AVISO IMPORTANTE

Las modelaciones impresas de la Casa editorial de D. ANTERO CONCHA, de Guadalajara, se pedirán en esta provincia á D. Pedro Clemente, calle de Carrasco, núm. 18.

El mismo ofrece á sus constantes favorecedores esmerado surtido de papel, plumas y efectos de escritorio á precios arreglados, así como libros y material de primera enseñanza para los Sres. Profesores de las Escuelas públicas y privadas.

DON PEDRO CLEMENTE

Carrasco, 18.—Teruel.

Se arriendan los abundantes y excelentes pastos de la dehesa llamada, Los Cuartos de San Jaime, sita en el término municipal de Escriche; las personas que deseen interesarse en este asunto, podrán entenderse con el Administrador del Sr. Barón de Escriche en Teruel.

Preparación para ingreso en el Cuerpo de Establecimientos penales, por D. Luis Gonzales, Director del Correccional de esta capital.

INTERESANTE

El ordinario de Teruel á Calatayud y viceversa, Domingo Abril (a) Madera, ofrece sus servicios al comercio en particular y al público en general para el transporte de mercancías que de Madrid ú otros puntos vayan consignados á don José Vallés, Fonda del Muro, Calatayud.

El Comercio recibirá sus mercancías con mayor economía y en menos tiempo que si vienen por Sigüenza.

Para más detalles dirigirse en Teruel á Domingo Abril, Seminario 12.